

Cerner les marqueurs de la spontanéité énonciative : choix méthodologiques et apport de données expérimentales

Isabelle Stabarin

Résumé : Qu'est-ce que la spontanéité énonciative et comment se manifeste-t-elle dans la langue ? Après avoir posé certains jalons théoriques et méthodologiques, nous relatons les aspects expérimentaux de notre parcours relatif à une recherche sur les marqueurs de la spontanéité en français parlé. Nous illustrons comment un corpus enregistré selon un protocole inédit nous permet de comparer des prédications sémantiquement équivalentes, mais énoncées à des degrés différents de spontanéité. Les résultats obtenus mènent à un premier recensement des aspects formels de la spontanéité et confirment notre hypothèse selon laquelle la complexité linguistique en est un des grands marqueurs.

Mots-clés : spontanéité énonciative, analyse matricielle définitoire (AMD), complexité linguistique, corpus expérimental, reformulations sollicitées.